

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas:—Lunes, á las 5 tarde, para Mahon.
Martes, á las 5 tarde, para Barcelona.
Viernes, á las 8 mañana, para Ibiza y Valencia.
Domingo, á las 7 mañana, para Barcelona, por Alcudia.
Llegadas:—Lunes, á las 12 mañana, de Ibiza y Valencia.
Jueves, á las 6 mañana, de Mahon; y á las 10 de Barcelona, por Alcudia.
Sábado, á las 7 mañana, de Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 1 céntimo de peseta por palabra.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7:30 mañana, 2 y 3:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 4:50 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7:55 mañana, y 5 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:30 y 5 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El martirio de los santos apóstoles Simon Cananeo y Tadeo, llamado tambien Júdas.

Santa Cirila, virgen, hija de santa Trifonia en Roma; la cual fué degollada por la fe de Jesucristo en tiempo del emperador Claudio.

Santa Anastasia, virgen, la Mayor, y Cirilo, mártires, en Roma.

San Fidel, mártir, en Como, en tiempo del emperador Maximiano.

San Ferruccio, mártir, en Maguncia.

San Gaudioso, obispo africano, en Nápoles; el cual huyendo de la persecucion de los vándalos, pasó á Campania, y en un monasterio inmediato á aquella ciudad acabó santamente.

San Honorato, obispo, en Verceli.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En Montesion empezarán las Cuarenta Horas en honor del Beato Alonso Rodriguez, de la Compañía de Jesus; siendo la exposicion á las seis, y á las once durante la celebracion de dos misas se hará el devoto y acostumbrado Triduo al Beato. Por la tarde á las seis se cantará el Santo Rosario, luégo el sermón, que predicará el R. P. José M.^a Peydro, y despues la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Magdalena, á la Virgen de la Misericordia.

SECCION EXTRANJERA.

REVISTA DE ROMA.

La mediacion del Papa en el conflicto hispano-aleman.—Fines probables de Bismarck en esta mediacion.—Inutilidad de los esfuerzos de los liberales para impedir su cumplimiento.—El cardenal Moran en Nápoles de paso para Sidney.—El Colegio para las misiones de Steil en Holanda.—El misionero Anser en Roma.—Los católicos de Colonia al Papa.—El conde Coello y el ministro Robilant.—El cólera y el clero en Palermo.

Mi carta de hoy no podría comenzarse sin echar una ojeada al Vaticano; y no puede fijarse en él sin que salte á la mente el grande acto que allí se prepara, ó sea la mediacion del Papa en el conflicto de las Carolinas, promovida por la luterana Alemania y aceptada por la católica España.

Por más que no se trate de un arbitraje sino de una mediacion, el asunto no es por eso ménos importante; en el Vaticano no se disimula su gravedad y se ven todas las espinas por un lado; mientras se ve claramente por otra parte cómo esta ocasion puede resultar propicia para realzar grandemente la autoridad y el prestigio del Papa, en un siglo tan escéptico y anti-cristiano como éste, en que la revolucion ha trabajado tanto para destruir el Papado.

La gravedad é importancia del asunto se deduce principalmente del hecho de que el príncipe de Bismarck segun informes que tengo de muy buen origen, apelando al Papa con su conflicto con España, ha mirado más que á la posesion ó al usufructo de una pobre isla en el Archipiélago Carolino, á hacer sancionar con la autoridad del Papa ciertos principios de derecho público internacional, de los cuales se echaron las primeras bases, aunque incompletas, en el Tratado de Berlin por el Congo. Esto parecerá una paradoja si se piensa que la idea de esta proposicion salió de Berlin. Pero es preciso comprender que el Canciller aleman como hombre político y nada más que como hombre político, no puede desconocer el poder moral del Papa en una gran parte del mundo civil; y que se sirve de él como hombre político para sus fines del porvenir, más bien que para los actuales. ¿Además sería esta la primera vez acaso en que Dios se sirve de los enemigos de su Iglesia para exaltar á la misma? ¿Se ha escrito para nada el dicho de los sagrados libros: *salutem ex inimicis nostris?*

La cuestion de las Carolinas por el hecho de esta mediacion papal resultaría un asunto secundario, si bien esto dará ocasion á decisiones y pronunciamientos que llegarán á ser de interes general. Y esta consideracion, segun creo, es la que tiene preocupado al Vaticano.

En cuanto á la marcha de todo cuanto se refiera á la mediacion pontificia en el conflicto hispano-aleman, no puedo decir hoy más que una palabra: «se estudia.» Se estudian los documentos que han sido presentados por las dos partes. Manténesese el más escrupuloso secreto sobre estos estudios; y todo lo que se afirma á este propósito por los periódicos ávidos de dar noticias de *sensacion* es inexacto y puramente imaginario.

Tiéñense nuevas confirmaciones sobre las tentativas hechas por el gobierno italiano para impedir ó disminuir la importancia de este hecho de la mediacion Papal; se han hecho en Monza, donde hace pocos días fué el príncipe imperial de Alemania á visitar al rey Humberto, en ocasion en que el príncipe vino á Italia para llevarse á la princesa, su consorte; se han hecho igualmente algunas tentativas en Venecia, donde ha permanecido la antedicha princesa, contándose con su celo por el protestantismo y por el antipapismo que generalmente se atribuye á esta señora. Pero todas estas tentativas han resultado hasta ahora infructuosas. Se me asegura, por otra parte, que el príncipe de Bismarck se había puesto ya de acuerdo enteramente con el príncipe imperial, aun ántes que con el Emperador Guillermo sobre su intento de proponer la mediacion del Papa en el conflicto con España por las Carolinas.

En tanto que en el Vaticano se estudia no hay más remedio que tener paciencia para esperar.

A principios de esta semana ha tocado en el puerto de Nápoles, donde se ha detenido por breve espacio de tiempo, el piróscifo de la Sociedad australiana que llevaba, procedente de Inglaterra para Sidney, al Emmo. Cardenal Moran, Arzobispo de aquella Ciudad. En Nápoles estaba ya desde algunos días ántes Mons. Domingo Jacobini, Secretario de la Congregacion de Propaganda, que esperaba al Cardenal Moran para comunicarle asuntos importantes.

La Sociedad australiana de piróscifos, aun cuando está compuesta de accionistas protestantes, tuvo el noble y hermoso pensamiento de mandar poner á disposicion del Cardenal Moran dos departamentos enteros, el uno amueblado y adornado para habitacion suya con tapices rojos, preciosos, cual usan los Cardenales; y el otro trasformado completamente en capilla católica, para que el Emmo. Arzobispo pudiese celebrar los divinos oficios durante la larga travesia marítima; y esto aun estando el piróscifo lleno de pasajeros de todas clases que ascendían á cerca de seiscientos.

El Cardenal Moran llevaba un séquito de 35 personas, que eran, sacerdotes, religiosos y Hermanas, procedentes todos de Irlanda é Inglaterra, para las necesidades espirituales de la vasta é importante Archidiócesis de Sidney. En la ciudad se prepara una acogida entusiasta al nuevo Cardenal. En esta demostracion tomarán tambien parte los protestantes de Sidney, que, segun una carta de allá, están sumamente lisonjeados por el honor de preeminencia concedido por el Papa á su ciudad sobre las demas de Australia, con la promocion á la púrpura del Arzobispo católico de Sidney.

Encuétrase en Roma desde hace dos días el Rdo. Andres Jansen, de la diócesis de Munster, Rector, del Colegio de Steil en Holanda. Este Colegio destinado á educar jóvenes eclesiásticos alemanes que se dedican á las misiones extranjeras, fué establecido hace algunos años en Holanda para li-

brarse de las vejaciones de *Culturkampf*; pero ha sido y continúa siendo esencialmente un Colegio eclesiástico aleman. Su estado es muy floreciente, y cuenta en la actualidad 190 alumnos; y parece que en un porvenir no lejano podrá emular las glorias religiosas del célebre *Seminario de las Misiones extranjeras* de Paris; tal es el ardor con que hace algun tiempo se dedican á la obra de las misiones para la propagacion de la Fe, los católicos y el clero de Alemania!

Con el Rdo. Jansen ha venido á Roma un antiguo alumno suyo de aquel Colegio, un mártir viviente de la Fe; el joven misionero aleman Anser, de quien me parece haber escrito lo ménos hace un año, cuando se tuvo noticia aquí de lo que él había padecido en la provincia china de Chan tong. Sorprendido por unos malvados idólatras muy enemigos de la fe cristiana, á pocas millas de la ciudad, al trasladarse á otra estacion de la mision, el Reverendo Anser fué desnudado, atado por los brazos á un árbol y ferozmente lisiado á golpes de bambú, hasta que, rotos algunos miembros, lívido y ensangrentado, fué abandonado como muerto, dejándolo casi suspendido de aquel árbol.

Pocas horas despues, pasando por allí algunos chinos, idólatras tambien, mas no tan feroces, encontraron al joven Anser todavía vivo, y apiadados de él lo desataron del árbol y lo condujeron á una casa próxima, donde amorosamente fué curado y cuidado durante su larga enfermedad.

Me han contado que vuelto á Alemania y viajando un dia por ferrocarril el misionero Anser, fué dado á conocer á un caballero protestante que se encontraba en el mismo wagon del tren. Aquel caballero, que habia oido hablar de lo mucho que habia sufrido Anser, lleno de admiracion se quitó inmediatamente del chaleco su reloj con cadena de oro, sacó un portamonedas y quiso que el Rdo. Anser lo aceptase como donativo para su mision, prometiendo ademas suscribirse para una limosna anual de 500 *marcos* en favor de la misma.

Mañana ó pasado se espera en Roma una diputacion de católicos de Colonia que viene á dar las gracias á Su Santidad por el honor hecho á su Archidiócesis con la promocion á la púrpura de su antiguo Arzobispo, Monseñor Melchers. El Círculo de Católicos alemanes de Roma se ha reunido esta tarde para deliberar sobre la acogida que debe hacerse á esta diputacion.

Hace algunos días que ni la prensa ni los círculos políticos se ocupan más del conde Coello, nombrado ministro de España cerca de la corte del rey Humberto.

La *Libertad* anunció tiempo atrás, que debido á nuevas observaciones hechas por el ministerio de Negocios extranjeros al gabinete de Madrid, se revocaría el nombramiento del conde de Coello. Pero al dia siguiente la *Stampa*, periódico oficioso, desmentía la noticia dada por la *Libertad*.

Los asuntos de Oriente, que amenazan compliarse, presentan ahora oportunísima ocasion al gabinete español para no mover al señor Coello de Constantinopla. Despues se podrá ver lo que piensa sobre el conde de Coello el nuevo ministro de Negocios extranjeros de Italia, conde de Robilant, ántes embajador italiano en Viena por espacio de catorce años, que mañana entrará en el ejercicio de sus funciones en el palacio de la Consulta.

Grandes cosas se esperan de este ministro conservador. Pero es probable que al fin corresponda poco ó nada á esta esperanza de los liberales por la falsa situacion política del reino de Italia en Roma.

El cólera continúa casi siempre en las mismas proporciones en Palermo. Ha cesado, sin embargo, el pérfido ensañamiento de la prensa masónica contra el clero de aquella ciudad, el cual prosigue cumpliendo con su deber de caridad con el mismo celo.
Roma 15 Octubre 1885.—P.

CORREO DE AYER.

MADRID 24 DE OCTUBRE.

La nota oficiosa facilitada ayer á la prensa acerca del Consejo de ministros, dice lo siguiente:

«El Consejo se ha consagrado principalmente al exámen de los documentos llegados en el correo de Filipinas.

El gobierno tiene ya en su poder todos los documentos relativos á la expedición á Yap, redactados por los Sres. España y Capriles.

De estos documentos resulta para el gobierno la convicción absoluta de que el derecho de prioridad en la toma de posesión de la isla de Yap, corresponde indiscutiblemente á España, porque si bien es cierto que alguna ceremonia accesoria relativa á la misma, no se efectuó con toda la solemnidad debida, hubo en cambio hechos repetidos en el curso de varios días que estuvieron allí los españoles, que demuestran la prioridad por parte de España en la toma de posesión de la isla de Yap; todo esto, por supuesto, aparte de otros derechos tradicionales que España tiene sobre aquellas islas.

Respeto de las disensiones puramente de carácter interior sobre los Sres. España y Capriles, estas constan en un expediente que el gobierno tiene ya en su poder.

El rey ha firmado varios decretos de indulto y el ascenso á brigadier de artillería del coronel Sr. Ozoros, que va destinado de subinspector á la comandancia general de Granada.»

— De *La Correspondencia*:

«A la carta dirigida por el Sr. España, comandante del *San Quintín*, al comandante de artillería del ejército y diputado á Cortes Sr. Becerra Armesto, acompañan importantes documentos con pruebas fehacientes de cuanto ocurrió en la expedición á Yap.

La Izquierda Dinástica dice que las instrucciones que fueron comunicadas al Sr. España por el comandante general del apostadero, Sr. Bula, y por el general Terreros, pondrán de manifiesto tan pronto como se abran las Cortes, cuanto ocurrió antes de que los buques zarparan de Manila.

El Sr. Becerra Armesto explanará en su día una interpelación al gobierno.

La Izquierda añade que de la lectura de los documentos que obran en su poder, ha de surgir la verdad hasta ahora desconocida de lo que sucedió en Manila y en Yap. Lo único que anticipa es la seguridad de que el honor de la marina quedará en el lugar que le corresponde y el comandante España á la misma altura que el comandante Capriles.»

— Dice *El Imparcial*:

«Con ocasión de los telegramas de Berlín y Madrid que han publicado el *Times* y otros periódicos extranjeros en los cuales se dice que el gobierno alemán acusa al de España de desfigurar ciertos hechos oficiales, díjose ayer que esta acusación había sido consignada en una nota entregada recientemente á nuestro gobierno por el señor conde de Solms.

En los círculos más autorizados se desmentía anoche de una manera terminante la existencia de esa nota, que revestiría suma gravedad.

Lo que hay hasta ahora en este asunto, según parece, es una queja de carácter oficioso por parte del representante de Alemania, fundada en esa supuesta adulteración.

No se dice, pero es de suponer que el gobierno la rechaza con toda la energía que el carácter de la acusación requiere.

Y lo más notable en este incidente es que, según amigos íntimos del gobierno, si alguna de las dos naciones pudiera formular una queja en este sentido, no sería seguramente Alemania, y aún es posible que el gobierno español se vea obligado á hacerle constar así, sí, como se teme, la prensa alemana coge con algún carácter autorizado aquel rumor.»

PARTES TELEGRÁFICAS

Paris 23.—El *Gil Blas* habla del proyecto de matrimonio del hijo mayor del conde de Paris con la hija del príncipe de Gales.

Rochefort y treinta radicales amigos suyos, pedirán la acusación del Sr. Ferry, y que se anule la elección de los Ministros que formaron parte del Gabinete presidido por él.

Muchísimos monárquicos y todos los demás republicanos, se opondrán á semejantes proyectos.

Londres 23.—El *Times* de hoy critica el proyecto de encargar al Gobierno turco el restablecimiento del *statu quo* anterior.

El Gobierno inglés no podrá impedirlo, pero se esforzará en probar que es una medida injusta y una imprudencia.

Inglaterra propondrá el mantenimiento del príncipe Alejandro de Bulgaria.

El Gobierno inglés ha mandado el 21 de este mes un *ultimatum* al rey de Birmania.

Atenas 23.—El mensaje real leído en la Cámara hoy, explicando las medidas militares tomadas por Grecia, dice que el Gobierno se ha visto obligado á adoptarlas en vista de la revolución de Rumelia que poniendo en peligro el equilibrio de los Balcanes, compromete los intereses helénicos. Espera que las potencias restablecerán el orden de cosas garantizando la paz de Oriente. Pide la Cámara un voto de confianza para el Gobierno y créditos bastantes para llenar su difícil misión. (Grandes aplausos.)

Los embajadores remitieron ayer al Gobierno una nota idéntica, aconsejándole suspenda toda resolución que pueda comprometer la obra pacífica de las potencias, y haciendo á Grecia responsable de las consecuencias.

Cusinge (Montenegro) 23 noche.—El albanés que disparó un tiro de revólver sobre el presidente del Consejo de ministros de Montenegro, sin alcanzarle, ha sido fusilado inmediatamente.

GACETILLA LOCAL.

El Palmesano se está hecho una ascua que arde en laicismo por todos sus costados. Laico es un artículo que copia; laica la sección local; laicas sus *Noticias locales*; y, si á su plana de anuncios le quitamos el Santo del día y el jubileo de Cuarenta horas, laica se queda.

Este laicismo consiste en llamaradas y humo, fuegos fatuos contra la educación católica y desfogamientos pueriles contra EL ÁNCORA.

Una vez que se dé á conocer por lo que es, nada nos queda que replicar en cuanto á su manera de ser, si bien deploramos su fondo heterodoxo.

Porque nos lamentamos de que «la Iglesia española se vea hoy maniatada y escarnecida», nos preguntamos: ¿por qué no nos calamus la boina?

Díganos caro colega: ¿cuando se cala *El Palmesano* el gorro-frigio?

Cuando nuestra afirmación de que *El Palmesano* se ha quedado solo en la brecha halla eco en nuestros numerosos é ilustrados lectores, estos merecen ser calificados de «zaños é ignorantes.»

Tales palabras no se escriben con guantes.

El Palmesano define la mentira. En la primera acepción que da á esta palabra, ó se engaña ó falta á la verdad.

¿Si será esta gacetilla de algún alumno laico que habla del octavo mandamiento sin conocerlo y sin saberlo aplicar?

Se incomoda *El Palmesano* porque se ha figurado leer mentiras y calumnias en EL ÁNCORA.

Lástima que tan fácilmente se aire contra los que dice que mienten y no contra la mentira.

Si no hubiese declarado el motivo de su enojo hubiéramos pensado que eran las verdades que le hemos dicho y no las mentiras que haya leído.

Ya volvemos á las andadas.

Yérguese *El Palmesano* y nos da lecciones de lingüística porque hemos traducido la palabra francesa *Maitre*, diciendo Maestro.

Si hubiese consultado el Diccionario, no hubiera incurrido en la ligereza de reprobar el sentido único, preciso que marca Capmany á dicho vocabulo en este caso concreto.

Las amenazas con que acaba el colega el interminable ensarte de gacetillas que nos dirige es una amonestación de tono airado, en términos descompuestos y en forma chavacana.

Lo sentimos por él. Nosotros nos quedamos sin cuidado.

Aconsejamos al colega que no deje de leer el *Catecismo*, que hojee el Diccionario, que no se enoje y que continúe en ese género de gacetillas.

Acaba de publicarse, impresa en nuestra tipografía católica, la obra que con el título *Colección de trozos en prosa y verso, escogidos en los autores castellanos* anunciamos en la sección correspondiente

El autor de esta colección es nuestro amigo don José Miralles, Pbro., Profesor de la Juventud Católica y del Colegio de S. Estanislao de Kostka.

Consta el nuevo libro de treinta composiciones en prosa y sesenta en verso, de los siguientes autores, todos modernos y muchos de ellos aun vivientes:

Prosa: Aguiló, Aparisi, Balmes, Caballero, Cañete, Catalina (D. Severo), Coloma, Diaz Carmona, Donoso Cortés, Fernández, Guerra (D. Aureliano y D. Luis), González Pedroso, Maura (D. Miguel), Menéndez Pelayo, Mir, Muiños, Navarro Villoslada, Necedal, Pardo Bazán, Patxot, Pereda, Pérez Villamil, Pidal, Piferrer, Polo, Quadrado, Selgas, Tamayo, Trueba.

Verso: Aguiló, Alarcon (D. Julio), Arnao, Barrantes, Bello, Calcaño, Carnicer, Catalina (D. Mariano), Castro, Coll y Vehí, Costa, Diaz de Lamarque, Eguilaz, Fernandez, Guerra (D. Aureliano) Fernández de Moratín, Fernández, Frontaura, Gallego, Gómez, Gómez de Avellaneda, Grilo, Guerrero, Hartzembusch, Iriarte, Laverde, Lista, Ló-

pez de Ayala, López García, Marín, Martínez de la Rosa, Martínez Villergas, Martorell, Mendosa de Vives, Miguel, Ossorio, Polo y Peyrolon, Príncipe, Reinoso, Rios, Roca de Togores, Saavedra, Saco y Arce, Semaniego, Sánchez de Castro (D. Francisco y D. Manuel), Selgas, Tamayo, Tejado, Trueba, Vallbuena, Velarde, Vera é Isla, Zea, Zorrilla.

Destinada esta obra á las clases de lectura de las escuelas elementales y superiores nos hacemos un deber recomendarla á los Sres. Maestros, y, porque la consideramos algo más que un simple libro para niños, á todos nuestros lectores; pues á la simple lectura de nombres tan distinguidos y conocidos en la república de las letras, se hecha de ver el buen ojo del colector en escoger, en la moderna literatura castellana, esos trozos que podemos decir clásicos, y que componen un tomito en octavo prolongado de 363 páginas, y de correcta y esmerada impresión.

La obra del Sr. Miralles ofrece la particularidad de ser, como quien dice, *original*; es decir, no es una mera repetición de colecciones por demas conocidas: la mayor parte de los trozos han sido escogidos de primera mano, y reducidísimos, los que figuran en otros libros de esta índole, lo cual evalora considerablemente la obra de nuestro amigo.

Ademas ofrece la garantía de la aprobación de la Autoridad eclesiástica, con lo cual está dicho, que no contiene retazos de sospechosa procedencia, y que en ella no se desliza tal cual especie que, á pretexto de primores de estilo y de helénicas formas, pueda inficionar el ánimo del lector en lo más mínimo.

La colección, pues, que tenemos el gusto de recomendar á nuestros lectores y amigos, es eminentemente católica y española: en ella figuran los que mantienen viva la tradición de los Cervantes, Leones y Granadas, y límpida en sus corazones la llama vivificadora de nuestra fe sacrosanta.

Damos pues el más sincero y afectuoso parabien al colector por el trabajo que acaba de publicar, y repetimos á nuestros suscritores, y particularmente á los maestros de escuela, la recomendación del libro del Sr. Miralles, cuya modestia no queremos ofender con merecidos elogios, que nos veda hacer por otra parte la amistad que con él nos une.

Limosnas recaudadas durante el mes de Setiembre para la construcción de la Iglesia dedicada á la Inmaculada Concepción y á S. Magin, Patrono del Arrabal de Palma:

De varias personas piadosas	203 rs.
Cuestacion por dentro la poblacion	57 »
Cajoncito de la Iglesia	21 »
Total	281 rs.

Cantidades satisfechas.

A Juan Durán maestro albañil 143 rs.

Sabemos se está ensayando para cantarse en Montesion el día 30, fiesta del Beato Alonso Rodriguez, una misa á voces y orquesta compuesta por el maestro D. José Cañellas Pbro.

Esperamos será un nuevo lauro á los otros alcanzados por el antedicho compositor en otras obras suyas, conocidas ya del público.

Segun la distribución de fondos del presupuesto provincial, las obligaciones del presente mes de Octubre importan las cantidades siguientes:

Por gastos de Administracion	5.501'30 pts.
Por id. de Servicios generales	924'98 »
Por id. de Cargas	385'32 »
Por id. de Instrucción pública	5.475'15 »
Por id. de Beneficencia	28.709'80 »
Por id. de Imprevistos	604'16 »
Por id. de Obras diversas	2.500'00 »
Por otros gastos	2.065'27 »

Total general 46.249'31 pts.

Consideramos oportuna la noticia y observación siguiente que tomamos de *El Balear*:

«Por consecuencia de lo dispuesto en el real decreto mandando publicar como ley el proyecto de Código de comercio, que regirá desde 1.º de Enero próximo, tendrán que reunirse en breve las Juntas generales de las sociedades mercantiles é industriales para acordar si optan por sujetarse á las prescripciones del nuevo Código ó por la de sus propios estatutos.

Puesto que el acuerdo ha de publicarse en la *Gaceta* antes de terminar este año, nos permitimos llamar sobre este punto la atención de las respectivas Juntas de Gobierno.»

El domingo se celebró en Mahon la procesion del Santísimo Rosario, asistiendo á ella el Excmo. é Ilmo. Prelado de aquella Diócesis, el clero parroquial y un numeroso acompañamiento de fieles de ambos sexos.

La cobranza de las contribuciones por el segundo trimestre del actual ejercicio se verificará en cada uno de los pueblos que se detallan á continuación, durante las horas de uueve de la mañana á tres tarde.

PARTIDO DE PALMA.

Primera agrupacion.

Cobrador, D. Miguel Mir.—Esporlas, del 1 al 4.—Estallenchs del 5 al 7.—Bañabufar, del 8 al 10.—Puigpuñent, del 11 al 13.—Establiments, del 14 al 17.

Segunda agrupacion.

Cobrador, D. Juan Horrach.—Fornalutx, del 1 al 4.—Sóller, del 5 al 10.

Tercera agrupacion.

Cobrador, D. Bernardo Darder.—Buñola, del 2 al 6.—Deyá, del 9 al 11.—Valldemosa, del 6 al 8.

Cobrador, El Ayuntamiento.—Algaida del 1 al 6.—Llummayor, idem del 1 al 6.

Quinta agrupacion.

Cobrador, D. Andres Bestard.—Marratxí, del 1 al 6.—Santa Eugenia, del 8 al 11.—Santa María, del 13 al 18.

Sesta agrupacion.

Cobrador, D. Juan Mir.—Calviá, del 1 al 5.—Andraitx, del 9 al 14.

PARTIDO DE INCA.

Cobrador, El Ayuntamiento.—Alaró del 1 al 6.—Alcudia, id. del 1 al 6.—Binisalem, id. del 7 al 12.—Búger, id. del 1 al 4.—Campanet, id. del 1 al 5.—Costitx, id. del 1 al 4.—Escorca, id. día 1 y 2.

—Inca, id. del 1 al 6.—Lloseta, id. del 13 al 16.—Llubí, id. del 1 al 5.—María, id. del 1 al 4.—Muro, id. del 5 al 10.—Pollensa, id. del 7 al 12.—Puebla, id. del 13 al 18.—Sta. Margarita, id. del 1 al 6.—Sansellas, id. del 6 al 11.—Selva, id. del 3 al 8.—Sineu, id. del 9 al 14.

PARTIDO DE MANACOR.

Cobrador, El Ayuntamiento.—Artá, del 1 al 6.—Campos, id. del 1 al 6.—Capdepera, id. del 1 al 4.—Felanitx, id. del 1 al 8.—Manacor, id. del 1 al 8.—Montuiri, id. del 1 al 6.—Petra, id. del 1 al 6.—Porreras, id. del 1 al 6.—San Juan, id. del 1 al 6.—Santanyí, id. del 1 al 6.—Son Servera, id. del 1 al 4.—Villafranca, id. del 1 al 4.

Segun el semanario *Sóller*, componen la Junta local de Socorros para los inundados de Sóller, los señores siguientes:

Presidente: D. Damian Magraner, Alcalde.
Depositario: D. Miguel Bennasar, Ecónomo.
Secretario (el del Ayuntamiento), D. Miguel Lanza.

Vocales: D. Juan Canals, Juez Municipal; don Juan Colom, primer Teniente de Alcalde; D. José Morell, segundo Teniente de Alcalde; D. Pablo Mayol, Concejal del Ayuntamiento; D. José Palou Comandante de Marina; D. Antonio Bauzá, Vicario; D. Gabriel Olicer, Vicario; D. Juan B. Enseñat, Propietario; D. Damian Canals, Propietario, D. Miguel Arbona, Propietario; D. Antonio Pons, Director de la sucursal del Cambio Mallorquin; D. Francisco Forteza, del Comercio; D. Guillermo Bernat, del Comercio; D. Ramon Casasnovas, de la Industria; D. Antonio Enseñat, Director de la Sucursal del Crédito Balear.

Ayer sólo fondeó en este puerto el vapor *Jaimé I*, de Ibiza y Valencia, con la correspondencia, 65 pasajeros y carga.

Se despacharon el vapor *Puerto Mahon*, capitán D. Francisco Cardona, para Mahon, con la correspondencia, 14 pasajeros y carga; el laúd *Irene*, patron D. Miguel Perez, para Motril, con efectos; y la polacra goleta *Josefina*, patron D. Juan Bosch, para Túnez, con lastre.

Con muy buen acuerdo ha resuelto la Junta de Sanidad que no haya preferencia en las operaciones de desinfeccion de los géneros conducidos por los vapores *Union* y *Palma*, sino que simultáneamente se sometan á la precaucion sanitaria de la estufa un número igual de bultos.

Dice *El Balear* que entre el extremo norte de la Rambla y la Puerta de Jesus ha visto unazanja abierta por el Ayuntamiento y en ella dos raíces de un plátano que han aprisionado de tal manera un tubo de hierro asfaltado de la cañonería del gas que lo han aplastado, dejándolo inservible.

Ayer tarde ocurrió un amago de incendio en una tienda de tejidos llamada *Cas Sollerich*, situada en la calle del Socorro. Gracias á los eficaces auxilios prestados por los vecinos se logró á los breves momentos poder extinguir el voraz elemento que consumió una considerable cantidad de algodón.

Ha llegado á esta ciudad el diputado provincial por el partido de Ibiza D. Ignacio Wallis.

La feria que el domingo se celebró en la villa de Inca estuvo bastante animada á pesar del mal cariz que presentaba el tiempo. Se hicieron bastantes transacciones, habiéndose presentado á la venta gran número de cerdos cebados, que hoy no tienen de manda más que para el consumo, por no haber empezado el embarque á causa de las circunstancias sanitarias de la península.

Dícese que en breve la sociedad *Juventud Artística* publicará el cartel para el certámen artístico literario que ha de celebrarse en febrero próximo venidero.

Aseguran á *El Balear* que algunas personas, animadas de los mejores deseos, condolidas de las terribles desgracias que se han cernido sobre el pueblo de Sóller, tratan de organizar una funcion en el Teatro-Circo, en la que se estrenarán una piecicita y una zarzuela en un acto, originales de algunos jóvenes de buena voluntad y en la que estos desempeñarán los principales papeles.

En el caso de tener efecto el pensamiento; el resultado íntegro de la bandeja se destinará al socorro de los pobres de Sóller.

El sábado fondeó en nuestro puerto el cañonero *Alsedo* de retorno de su expedicion á Ibiza, á donde fué conduciendo tropas de esta guarnicion.

Anteayer cesó en el cargo de Visitador de consumos de esta capital D. José Fernández Saavedra por haber sido nombrado, con ascenso, inspector de la contribucion de subsidio industrial con destino á la provincia de Zamora.

Se ha concedido por el Ministerio de Fomento la subvencion 3.500 pesetas que en años anteriores han venido percibiendo las escuelas Católicas de Mahon, y 750 á las de Villa-Carlos.

El Comandante General de la Escuadra, prosiguiendo su detenida revista de inspeccion á los buques que la componen, la ha pasado al crucero *Navarra*.

La fragata *Vitoria* probó con varios disparos, unos nuevos montajes de sus cañones de desembarco, disparando estos hacia el mar desde las ruinas del Castillo de San Felipe del Puerto Mahon.

Quedan anunciadas las salidas del puerto de Barcelona de los vapores siguientes:
El 15 de Noviembre, el *Cristóbal Colon* para Puerto Rico y la Habana.
El 1.º de Noviembre el *Reina Mercedes* para Manila.

Hé aquí la conclusion del triste relato de los desastres causados por la inundacion en el pueblo de Sóller, que publicó el sábado el semanario de aquella localidad.

DESASTRES.

Olvidábamos decir que el puente y acueducto de *Can Moyana*, tendido sobre el torrente que nos ocupa, fué arrasado hasta en sus cimientos: que el puente de madera inmediato á *Can Porret* en el de Biniraix, se halla atravesado en una de las fincas de allí cercanas, y que el huerto *Can Garrit*, inmediato al puente de *Ca las Animas* y propiedad del concejal D. José Morell (a) Bach, fué destruido, en gran parte por el torrente, y en lo que resta depositaron las aguas arena y piedras en abundancia y una infinidad de árboles, muebles rotos y animales. Allí, enganchado en un melocotonero, se encontró un jergon, y al pié precisamente del mismo árbol una cómoda, procedentes ambos muebles, de un mismo cuarto de la derrumbada casa de *Cas Fvols*.

Volviendo al punto en cuestion las aguas desbordadas del torrente por ambos lados, derribaron las paredes de sosten del puente para formar despues dos corrientes, una á la derecha, que ha destrozado la carretera en una estension de más de cien metros, al propio tiempo que asaltaba la propiedad de D. Luis Pons y Gallarza, donde hizo destrozos considerables, arrancando gruesas paredes para seguir sus devastaciones en el *Camp d'en Mayol*, *Can Font*, *Cas Ferré*, y vecinos colindantes. La segunda corriente siguió su cauce hasta la propiedad de D. Damian Canals, colindante con la confluencia, arrasándola por completo y poniendo en peligro la vida de su propietario.

Como si estos caudales no fuesen suficientes, *La Pedrola*, fuente que solo deja ver sus caudalosos manantiales en casos de grandes lluvias, se presentó á contribuir á la catástrofe, é inundando la propiedad *Can Guixa*, rebosaba sus aguas por la parte de entrada incomunicando el paso y corriendo á devastar los pocos terrenos que los torrentes colindantes habían respetado en la propiedad de D. Juan Canals.

Llorando, y destrozado nuestro corazon por las

desgarradoras impresiones que la vista de tanta desolacion nos ha causado, hemos recorrido el cauce de cinco torrentes, capaces, cada uno de por sí, de destruir la huerta baja.—La confluencia de los torrentes secundarios, para colmo de desgracia, se verifica en línea vertical á la descrita por el torrente mayor, accidente muy singular en geología, cuyas leyes exigen que se verifique siempre en un mismo sentido. Tan singular fenómeno de desagüe, en una concurrencia de fuerzas tan poderosas, habia de producir una conflagracion, cuya consecuencia natural fué la destruccion de las bellas fincas de don Juan Canals y D. Damian Canals *Mart* convertidas en cauce, confundidos sus linderos y convertidas en arenales las pocas hondonadas que respetaban las corrientes.

Consecuencia del indicado fenómeno, fué que las aguas se dividiesen en tres dilatados cauces, el uno para romper en *Cas Manascal*, otro para devastar las fincas cercanas á *Can Jusep d'es Moli*, y *Can Tabalet*, para seguir su álveo natural, rebozando á cada paso, y convertir la huerta en un tempestuoso mar desbordado.

Lo descrito hasta aquí no es más que el principio del fin. Ni la pluma, ni el pincel, son capaces de pintar los cuadros de horror que se presentan á la vista.

¿Cómo describir una huerta de más de seis kilómetros en cuadro, convertida en torrentes que arrancan de cuajo hasta los árboles seculares, arrastran los plantíos, abren profundas cimas en medio de campos que ostentan ricas hortalizas, para dejarlos convertidos en lagos, baten con titánica fuerza los muros de multitud de casas en ella esparcidas, cuyos moradores, sorprendidos de improviso, apenas logran alcanzar las habitaciones altas á donde les sigue en su persecucion el devastador elemento? Fortuna que en Sóller las casas se construyen con una solidez á toda prueba, de lo contrario, á pesar de los auxilios prestados á sus moradores, las víctimas se contarían por millares.

En la imposibilidad de presentar un cuadro con el detalle de todos sus términos y distribuir las tintas con el subido color que reclama la obra, examinemos algunos de los infinitos grupos en el mismo contenidos.

De las ricas y bien cultivadas propiedades de *Cas Manascal*, de *Can Guida* y colindantes, no queda más que el recuerdo de lo que fueron. Ocupadas por el mismo cauce, destruidos sus potentes y soberbios muros de contension y de defensa, arrancados los naranjos, difícilmente puede el espectador abrirse paso por enmedio de vastos arenales, flanqueando elevados montes de cascajo, para llegar al intrincado laberinto formado por los trofeos de la devastadora corriente, allí abandonados. Gruesos troncos de olivos y de algarrobos seculares, de álamos, de higueras, de moreras y de nogales, enlazados con infinidad de naranjos y limoneros, forman impenetrables calles, en cuyas sinuosidades se perciben algunas trizas de tela y de artesa, únicos restos de las ropas y del ajuar contenido en las casas derrumbadas y arrastradas por el devastador elemento, que se salvaron del naufragio.

Si bien, en *Can Puig*, las aguas que no habían en el campo rebozaban en el torrente mayor para comunicarle nueva fuerza con que seguir devastando la orilla opuesta hasta saltar por sobre la barandilla del *Pont de sa Mú*, queflaba un caudal que, unido á las de la *Villalonga* y del *Rafal*, fué suficiente, para destruir á su paso altas cercas de gruesas paredes, dejar una profunda cima en el camino vecinal de *Can Fumat*, y convertir en torrentes y pedregales las ricas fincas allí escalonadas hasta *Can Pét los*, donde las aguas formaron otra conflagracion que puso en inminente riesgo á aquellos vecinos, sitiados de improviso por tres impetuosas corrientes. Aquí es imposible dar idea de los destrozos causados en la carretera y á una y otra parte de la misma hasta llegar á *La Mola*. Todo queda destruido y arrasado.

Las aguas del torrente del *Jayot*, hallando su paso atascado, y engrosadas por los desbordes del torrente mayor que habían destruido la rica finca de *Can Fustieta*, rompen la colosal y potente cerca del huerto conocido con el indicado nombre *d'es Jayot*, y lo arrasaron hasta *Cas Fedrinet*, cuyos moradores fueron socorridos mediante un bote su-

bido á cuevas desde el muelle por la dotacion del escampavías, marineros y pescadores del puerto.

¡Que imponente lago formaron las aguas derramadas en las huertas que acabamos de indicar, con las que llenaban los estensos campos de *Son Sales*, *Can Ahí*, *Son Llampayes*, etc.! Dudamos que desde la época cuaternaria, en la cual nuestro valle sufrió inundaciones inconcebibles, las soberbias rocas de *Binidórm* y de *La Mola* que limitan la estension de la huerta por una garganta de más de medio kilómetro, hayan servido de muro y detenido el paso á tan colosal masa de agua, como si quisiesen pedirle cuenta de sus devastaciones y vengar tanta insolencia.

Los que conocen la topografía del arrasado valle, saben que la indicada garganta da origen á la fértil vega del *Camp de sa Mò*, donde se producen las frutas y hortalizas más ricas, sabrosas y tempranas de la isla: pues, atascada el agua caída en todo el término de Sóller y de Fornalutx, formaba allí una corriente con un caudal, sino mayor, al menos parecido al que llevan los rios de primer orden, en sus grandes avenidas. Aquí las casas quedan completamente aisladas por la corriente, inundadas hasta las habitaciones altas, desituidas de todo auxilio, especialmente la de *Son Llampayes*, que no pudo recibir socorro hasta el día siguiente, doce horas despues de haber cesado la tempestad.

Devastado el *Camp de sa Mò*, sin dejar, en algunos puntos, como *Can Bernadet*, *Can Garau*, *Can Turba*, etc., señas, siquiera, de haber sido cultivadas sus tierras y arbolado con el esmero é inteligencia con que saben hacerlo aquellos moradores, las aguas caían en el mar, formando impetuosa cascada en toda la estension del arenal, ó playa entre la torre de *Alcaide* y el Lazareto, que mide cerca de un kilómetro de largo.

Aunque nuestra descripcion se limita á simple bosquejo, dejamos para el cuerpo de ingenieros el detallar los miles de metros cúbicos de arena, depositada en las inmediaciones del muelle, sin perdonar al nuevo dragado, ni describimos los perjuicios causados á los propietarios de *Can Repich* por el avance del mar que se ha posesionado de un campo en la estension de muchas hectáreas: en este punto no sería fácil acercar el detalle.

En todos los desastres queda siempre un *jal menos!*, y sin embargo, ni este consuelo nos resta en la inmensa desgracia que lloramos. No podemos decir *¡jal menos!* nos ha dejado el olivar! porque, si muchos olivos y algarrobos permanecen en su puesto, los más caerán al embate del primer vendabal que se desencadene.

Los que conocen la topografía del valle, saben muy bien que las empinadas y encrespadas laderas de los aéreos montes que circuyen nuestro término municipal, están ocupadas por el cultivo del olivo amenazado de muerte por la depresion de los aceites, que no lleva visos de mejorar. Saben que ninguno de los olivos allí cultivados, deja de estar sostenido por soberbios muros de sosten que, manteniendo la tierra como en el aire, forman bancales escalonados, cuya conservacion merma á sus propietarios en más de una tercera parte de los productos. Saben que, en los puntos donde el subsuelo no es de pelada roca, está formado por capas de guijo de mayor ó menor tamaño, pertenecientes al terreno cuaternario mediano, nada ventajoso á las condiciones físicas y químicas que reclama la agromía para establecer cultivos de lucrativo rendimiento, motivo por el cual nuestros olivos son tan perezosos en producir. Saben que, en esta ladera tan abrupta, son infinitos los pliegues y repliegues que, enlazándose cual sistema nervoso, forman collados, hondonadas y valles de derivacion, hasta constituir verdaderas cuencas que reciben el agua de lluvia, escapada de las albercas y bancales que defienden á los olivos. Saben que en tiempos normales las tierras embeben el agua y que los arrastres son poco frecuentes, aunque no escasean los derrumbamientos.

Pues bien: á los que todo esto saben les diremos: Que durante la tormenta, los pliegues daban paso en su talvech á caudalosas fuentes, los collados á riachuelos, las hondonadas á torrentes, los valles á cataratas y las cuencas á verdaderos mares que, al unirse en el centro de la huerta, causaron los destrozos que tantas lágrimas han hecho y harán derramar á los propietarios.

Los que hayan saludado la física sabrán que el agua en movimiento obra por su peso y como palanca en razon de su altura y volumen y que aumenta sus fuerzas de empuje según la mayor abertura del ángulo descrito por el plano inclinado que forma el suelo con una línea horizontal. Contemplan ahora los arrastres de tierra, quijo, y rocas que forzosamente habían de promover tantas aguas encauzadas, y cuantos estragos no habían de ocasionar en albercas y bancales, á medida que iban reuniendo sus fuerzas. Cuantos olivos y algarrobos seculares se quedan sin tierra para sostener sus raices y sin humus ni sustancias asimilables para mantener

la vegetacion. Cuantos de estos corpulentos árboles caerán al menor empuje de los vendabales, tan frecuentes en Mallorca durante la estacion del invierno y cuyos destrozos tenemos que lamentar todos los años. Si grandes son los males que lamentamos en los cauces y en la huerta, no son menores los que debemos llorar en los olivares, aun que no presenten sus esqueletos tan descarnados y horrosos.

En nuestra enojosa excursion por el valle de la desgraciada villa de Sóller; por sus olivares y algarrobales, únicas fuentes de vida que restaban á estos moradores, sitios que, por su amenidad, constituían ántes nuestros paseos favoritos, hemos descrito á vuelo pluma, los desastres causados por una tormenta de que no hay memoria en la historia de este pueblo. A tener que particularizar todos los males causados por el elemento devastador, no bastaría un libro de abultado volumen, y este semanario es de corta estension para dar en él largas relaciones; más, por si acaso nuestros lamentos llegasen al pié del Trono donde se sienta el magnánimo Alfonso XII, le expondríamos además que no queda un solo acueducto en pié: Que las acequias madres están completamente destruidas, y que las de derivacion para el riego de nuestros campos han desaparecido juntamente con las calzadas que salvaban todos los desniveles. Le expondríamos que las pocas tierras de cultivo y árboles que se han librado de la catástrofe, quedarán sin poder recibir en el próximo verano, el benéfico riego que ántes retribuían con ricas hortalizas y sabrosos frutos: Que nos hallamos incomunicados con el caserío de Biniraix y con el pueblo de Fornalutx, y que ambos lo están con Palma: Que muchos propietarios no han podido visitar todavía sus destruidas haciendas por ser imposible salvar los precipicios que han labrado las aguas al destruir los puentes y caminos vecinales: En fin: le diríamos que nos aflige una gran desgracia: que lloramos sumidos en la más espantosa miseria: Que solo Dios, su bondadosa mano, y la caridad nacional, pueden aminorar tantos males, remediar tantas necesidades, consolar tantas aflicciones, y que en ellos esperamos.—*La Redaccion.*

— Suscripcion abierta en la Rectoría.

	Pesetas	Cénts.
El M. I. Sr. D. José Llompert, Canónigo	250	»
El M. I. Sr. D. Tomas Rullan, Canónigo y Vicario General	50	»
D. Miguel Bennaser, Ecónomo	50	»
D. Jaime Sastre, Vicario	10	»
D. Gabriel Oliver, id.	15	»
D. Antonio Bauzá, id.	15	»
Lorenzo Rullan, Pro.	10	»
D. Antonio M. Pons, id.	15	»
D. Antonio Canals, id.	10	»
D. Antonio Casanovas, id.	50	»
Excmo. Sr. D. Pedro Ripoll	250	»
D.ª Bárbara Morell y Creus	20	»
D. José M. Quadrado y esposa	50	»
Suma	795	»

Cortamos de *El Felanigense*:

«A consecuencia de las últimas lluvias, el sábado anterior, hubo un considerable derrumbamiento en una de las escavaciones que para la extraccion de grava se practican en la barriada del ensanche denominado La Torre; derrumbamiento que hubiera sepultado á cuatro hombres que estaban allí trabajando á no haber sido por un carretero que había acudido en busca de material, quien observando que el suelo se agrietaba, dió la voz de alarma para que salieran apresuradamente. Apenas estuvieron fuera vieron undirse con gran estrépito el suelo que tenía más de dos metros de espesor....»

Derramando abundantes lágrimas dieron las gracias á Dios por haberles librado la muerte.

¡Qué sirva de leccion á los que en días semejantes cometen la imprudencia de dedicarse á tales tareas!»

— Precios corrientes de esta plaza:

Candeal, á 16'00 pesetas cuartera.
Trigo, á 14'00 id. id.
Cebada, á 8'00 id. id.
Avena, á 7'00 pesetas cuartera.
Habas, á 14 id. id.
Almendron, á 54'16 pesetas quintal el nuevo.
Vinos, de 22 á 26 reales cuartin el nuevo.
Almendras, de 13 á 16 pesetas cuartera.
Algarrobos, de 14'50 reales quintal.
Alcoholes de 90 grados á 75 duros los 500 litros con casco.

Parece que no se ha estirpado el abuso de pescar con dinamita, sumamente perjudicial á la cria de los peces que tanto debiera fomentarse en beneficio del abasto público. Al celo del Sr. Comandante de Marina encomendamos esta cuestion.

AL PÚBLICO.

La acreditada fábrica de Cimentos y mosaicos hidráulicos de D. Miguel Moner cuyos productos son ya conocidos, no habiendo dejado ningun medio para poner al nivel de los nacionales y extranjeros dichos productos; además ha dedicado una prensa movida á Vapor para la elaboracion de ladrillos hidráulicos color natural, pudiendo competir con ventaja á los conocidos hasta el día en exactitud, dureza, buen gusto, y economía.

Dichos ladrillos de 15 centímetros de lado, con las ventajas de colocacion que en sí llevan, se expenden al precio de 35 céntimos de peseta (Reales 1'40), la docena.

ALMACEN: calle del Sindicato, frente la Fonda de Europa.

CASA PLANELLS

Libritos para fumar, marcas VIRGEN DE LLUCH BANDERA MALLORQUINA y CLAVEL ESPAÑOL. Fósforos y cerillas en cajitas y al peso. Papeles de todas clases. 11

SINDICATO, 59.

Casa Planells.

EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

VIAJE A CETTE Y MARSELLA.

El martes, 3 de Noviembre próximo, á las cuatro de la tarde, saldrá de este puerto para los de Cette y Marsella, el vapor UNION, admitiendo carga y pasajeros. 6-2

ENTRESUELO.—Está para alquilar el del número 3 de la calle del Estudio General: es de mucha capacidad y tiene agua y otras comodidades. Informarán en el piso principal de la casa inmediata. 8-1

POESÍES

D' EN

MIQUEL COSTA Y LLOBERA

Un tom de VI—128 planes en octau—6 reals.— Se ven á sa Librería de Propaganda Católica, Call, 1, Palma.

CONTARELLES

DE 'N

JORDI DES RECO

(Antoni María Alcover)

Ab un prolech d' en THOMAS FORTEZA, Mestre en Gay saber.—Ab licencia de l' Autoridad egle-siástica.—Precio 2 pesetas.

COLECCIÓN

DE TROZOS EN PROSA Y VERSO, escogidos en los autores modernos castellanos, para uso de las clases de lectura en las escuelas elementales y superiores, por D. José Miralles y Sbert, Pbro., profesor de primera enseñanza. Con aprobacion de la Autoridad Eclesiástica.

Un tomo en 8.º de 362 páginas y se vende en esta librería de Propaganda Católica á 1'50 ptas. ejemplar y 15 pesetas docena.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 26, á las 8 n.

Hoy ha llegado el Sr. Duque de la Torre.

El Sr. Topete ha experimentado ligera mejoría en su enfermedad.

Oficialmente se sabe que Su Santidad el Papa posee ya todos los documentos de Alemania y España sobre la cuestion de las islas Carolinas.

Madrid 26, á las 9'30 n.

El gobernador de Madrid Sr. Corbalan ha mandado cerrar dos círculos de recreo por cuestion de juego.

El Sr. Topete se encuentra algo mejor de sus dolencias.

En Almería ayer se cantó el *Te-Deum*.